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PREMESSA 
 

“PROGETTO MONTICHIARI” 

2019  2024  2029 

SI CONTINUA! 
 

 
Nel 2019 ci siamo presentati agli elettori come squadra compatta e coesa con un progetto e una 
visione a lungo termine: “PROGETTO MONTICHIARI”. 
Lo abbiamo fatto puntando sul rilancio della nostra città all’insegna delle cose semplici proprio 
come le iniziali dell’alfabeto “ABC”: Ascolto Buonsenso e Concretezza. 
 
La nostra concretezza l’abbiamo dimostrata da subito ponendo l’attenzione su pochi temi 
ma ben chiari: 

 un metodo amministrativo basato sull’efficienza; 

 il cittadino e la famiglia al centro della società; 

 puntare più alla cura del patrimonio esistente valorizzandolo piuttosto che realizzare nuove 
opere; 

 essere attenti alle esigenze anche dei quartieri; 

 poche parole ma fatti reali. 
 

Montichiari nel 2019 ha deciso di cambiare e ha riposto in noi fiducia. 
Amministrare un paese lo si può fare in molti. Soprattutto lo si può fare bene oppure male. 
In questi 5 anni abbiamo dato il massimo di noi stessi per cercare di farlo bene, anzi, al meglio 
delle nostre capacità e competenze, mettendo tutto il nostro impegno ed amore per il nostro 
paese e per ripagare quella fiducia che ci è stata data. 
Amministrare un comune come Montichiari è molto impegnativo. Bisogna essere sempre 
presenti in qualsiasi circostanza sia essa un’emergenza, un avvenimento, un evento pubblico, di 
un’associazione e anche privato.  
Richiede molti sacrifici e rinunce soprattutto alla propria sfera personale ma è proprio questo 
che prima di tutto dedichiamo a Montichiari: esserci sempre. 
 
Dopo la dura prova a cui ci ha sottoposto la pandemia da Covid-19, ci sentiamo pronti affrontare 
nuove sfide che si potrebbero prospettare accompagnando e guidando la nostra Montichiari 
nel futuro. 
 
Ci riproponiamo quindi alla guida della città nei prossimi 5 anni nel segno della continuità per 
completare il processo di cambiamento ed il lavoro iniziato, per terminare le tante ed importanti 
opere che il PNRR ha concesso in maniera straordinaria e per seminare nuove prospettive di 
crescita per Montichiari. 

Il candidato sindaco 
Marco Togni 
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RIORGANIZZAZIONE DEL COMUNE E FORMAZIONE DEL PERSONALE 
 
Nel quinquennio che sta concludendosi abbiamo da un lato corretto l’organizzazione del 
comune per renderla più omogenea e più reattiva alle istanze dei cittadini, ma soprattutto ci 
siamo concentrati sull’innovazione tecnologica, nel dotare la macchina amministrativa degli 
strumenti informatici adeguati per rendere più efficace la gestione delle informazioni e per 
consentire una progressiva digitalizzazione e automatizzazione dei processi di lavoro.  
Abbiamo avviato un processo di analisi delle competenze e delle polivalenze del personale 
dipendente che, abbinato gli strumenti informatici e digitali acquisiti, ci consentirà di continuare 
con l’attivazione della vera e propria riorganizzazione dei processi amministrativi in un’ottica di 
semplificazione e sempre maggiore speditezza delle risposte alle richieste dei cittadini 
monteclarensi. 
 
 

VALORIZZAZIONE DEL PERSONALE 
 
La valorizzazione del personale dipendente è stato oggetto di attenzione nel quinquennio 
trascorso, non solo con l’applicazione degli istituti contrattuali premiali collegati ai piani annuali 
delle performance e degli obiettivi, sempre più affinati e dettagliati, o delle responsabilità per 
le figure apicali, ma si è proceduto dopo tanti anni al riconoscimento delle progressioni verticali 
(i vecchi scatti di anzianità).  
Strumento quest’ultimo che abbiamo voluto attivare anche tenuto conto dell’incremento del 
costo della vita che ha ridotto il potere d’acquisto degli stipendi.  
Nell’ambito della valorizzazione vogliamo continuare a garantire formazione e aggiornamenti 
delle competenze, ma anche valorizzare le professionalità dei dipendenti con il riconoscimento 
di progressioni verticali. 
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INNOVAZIONE 
 
L’attività svolta nel quinquennio che si sta concludendo ha visto la nostra amministrazione 
impegnarsi sull’adozione di strumenti tecnologici che consentono la fruizione dei servizi 
attraverso servizi on line di nuova generazione, riportando il Comune di Montichiari, al passo 
con gli altri comuni di media dimensione e della medesima classe demografica.  
I nuovi servizi anche con l’apporto dei fondi PNRR ha consentito di introdurre uno sportello 
telematico quale finestra di comunicazione con i cittadini aperto 24 ore su 24. 
Per tutti i servizi è possibile inviare istanze di richieste in qualsiasi momento e ricevere gli esiti 
in modalità totalmente on line. 
I servizi digitali sono integrati con il sistema di pagamento PagoPA.  
Questi servizi hanno consentito di evitare l’incremento degli orari di apertura al pubblico degli 
uffici, ma al contempo si è realizzata una più ampia fruibilità dei servizi come ad esempio la 
possibilità di attivare gli strumenti di identità digitale come lo SPID presso gli uffici comunali. 
Vogliamo continuare su questa strada ampliando la gamma dei servizi e completando la 
digitalizzazione con gli ultimi residuali servizi gestiti ancora in modalità mista.  
Tutti i servizi potranno essere attivati dai cittadini anche attraverso il proprio smartphone grazie 
all’integrazione con l’APP IO.  
Inoltre proprio per consentire la fruizione ai cittadini che hanno meno dimestichezza con le 
nuove tecnologia abbiamo in progetto di attivare degli sportelli fisici presso il municipio con 
personale che li assisterà nella compilazione delle richieste digitali e per le persone più in 
difficoltà attiveremo un vero e proprio servizio di supporto dedicato. 
Anche se si procederà con la totale digitalizzazione non consentiremo che cittadini più fragili 
come i nostri anziani gli sia creata difficoltà nell’accedere ai servizi del Comune.  
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INTELLIGENZA ARTIFICIALE 
 
Innovare vuol dire saper modificare introducendo elementi di novità, modernizzare. 
Prima di tutto però bisogna saper riconoscere e cogliere le opportunità. 
 
Oltre alle dotazioni tecnologiche del capitolo precedente, ci siamo spinti ben oltre e 
continueremo a farlo. 
Le nuove tecnologie digitali a partire dalla cosiddetta “AI” Intelligenza Artificiale, aprono infatti 
nuovi scenari anche nella pubblica amministrazione.  
Montichiari è il primo Comune in Italia che ha scelto di dotarsi di un nuovo ed innovativo sistema 
definito “Vas 4.0”: basato sull’analisi dei dati, anche tramite l’intelligenza artificiale.  
Tale sistema permetterà di valutare preventivamente gli impatti e le performance di 
sostenibilità di nuove realizzazioni e di nuovi insediamenti garantendo quindi di agire in maniera 
predittiva e strategica. Il progetto sposato dal Comune di Montichiari come Partner, sarà 
presentato alla conferenza mondiale sull’ambiente “IAIA25”. 
 
Così come la mappatura di tutto il territorio comunale in 3D tramite una scansione laser 
rilevando qualsiasi oggetto presente: strade, dislivelli, marciapiedi, edifici, cartelli stradali e altro 
creando un database ed una “nuvola di punti 3D” tramite la quale i tecnici comunali e gli esterni 
possono consultare gli oggetti geografici, effettuare ricerche su mappa e alfanumeriche delle 
informazioni in gestione, misurare strade, progettare spazi. Uno strumento nuovo e innovativo, 
che proietta Montichiari nel futuro delle tecnologie e nella gestione dei dati. 
 
Vogliamo continuare su questo solco nel quale Montichiari è stato precursore nell’ambito 
dell’impatto ambientale e della sostenibilità, siamo convinti che ancora di più il prossimo 
quinquennio sarà polarizzato, in tempa di innovazione, dall’intelligenza artificiale.  
 
Sulla stessa linea d’onda intendiamo quindi sfruttare questa nuova tecnologia per risolvere i 
problemi complessi nella pubblica amministrazione con la finalità di avere una gestione 
efficiente delle risorse, sia economiche che umane.  
L’IA, con le sue capacità di analisi avanzata dei dati, può prevedere i bisogni futuri e ottimizzare 
l’allocazione delle risorse. Ad esempio, nella pianificazione urbana, può analizzare modelli di 
traffico e abitudini dei residenti per ottimizzare la manutenzione delle infrastrutture e ridurre i 
costi.  
Ma non solo, utilizzando l’apprendimento automatico e l’analisi predittiva, i sistemi di 
intelligenza artificiale possono anticipare e identificare potenziali emergenze, le richieste di 
nuove infrastrutture e di servizi. 
 
Nel rispetto della normativa europea (AI Act) e della normativa che anche il nostro Paese sta 
emanando, sfrutteremo inoltre questa nuova tecnologia per semplificare il lavoro del personale 
dipendente e migliorare l’efficienza, la trasparenza e l’economicità dell’azione amministrativa e 
ridurre i tempi di risposta alle richieste dei cittadini 
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TRASPARENZA AMMINISTRATIVA 
 
Nel precedente programma elettorale avevamo promesso di aumentare la trasparenza 
amministrativa oltre a quanto la legge già obbligatoriamente richiede con la pubblicazione degli 
atti sul portale comunale ad esempio tramite alla possibilità di leggere i singoli fatti della 
gestione attraverso una modalità aggregata che tenga conto del tipo di spesa, del servizio e 
della geolocalizzazione. 
Lo abbiamo fatto con la realizzazione di una mappa interattiva del territorio consultabile sia da 
pc che da smartphone a questo sito:  

https://t.ly/n_dEk 
 
 
Continueremo ad implementare la puntuale rendicontazione degli interventi estendendoli 
anche ad altre attività quali ad esempio la manutenzione del verde ove il cittadino potrà 
conoscere la programmazione degli interventi zona per zona e la data di reale effettuazione. 
Sarà quindi realizzato un vero e proprio Portale Cartografico che permetterà non solo di 
visualizzare per azioni del Comune (dalla fase progettuale alla fase realizzativa) nella loro 
dimensione geografica, ma sarà la piattaforma dove il cittadino potrà consultare i data set 
pubblici su ogni ambito detenuto dalla pubblica amministrazione.  
Un supporto che sarà utile al professionista che deve predisporre una richiesta di permesso a 
costruire, al commerciante che deve presentare delle istanze di apertura di un nuovo negozio 
di vicinato, all’azienda di servizi che deve presentare una richiesta di taglio dell’asfalto per una 
manutenzione dei sotto servizi.  
Questi alcuni esempi pratici, ma il portale cartografico dovrà anche essere lo strumento di 
consultazione dei big data relativi al contesto comunale utile per l’analisi statistica delle diverse 
aree del territorio comunale. Continueremo nella direzione di rendere pubblici i dati detenuti 
dal comune che abbiano un senso dal punto di vista geolocalizzativo. 
 

  

https://t.ly/n_dEk
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POLITICHE DI BILANCIO E TRIBUTI 
 
Nel quinquennio che sta terminando abbiamo nonostante le diverse emergenze, da quella 
dell’emergenza pandemica durata circa due anni, all’incremento dei costi dei lavori pubblici 
effetto del Superbonus 110%, alla crisi russo-ucraina che ha accompagnato una inflazione a 
doppia cifra dovuta principalmente alla crisi energetica, siamo riusciti a mantenere invariate le 
imposte e le tasse comunali ed al contempo grazie alla capacità di relazione privilegiata con le 
istituzioni provinciale, regionale e statale, abbiamo ottenuto fondi e finanziamenti con un 
limitato ricorso all’indebitamento.  
Il bilancio comunale gode di una situazione di bassa incidenza dei mutui e una tassazione pro-
capite tra le più basse del contesto provinciale.  
Vogliamo continuare ad agire in modo conservativo e mettere in atto una gestione, nel segno 
della continuità, improntata su interventi di manutenzione ordinaria e straordinaria nell’ambito 
della viabilità, delle scuole, delle infrastrutture in generale e della conservazione, valorizzazione 
e manutenzione straordinaria di tutto il patrimonio pubblico.  
Il regime tributario comunale dovrà essere sostenibile e garantire i servizi indispensabili con 
particolare attenzione alla spesa nel comparto sociale. 
Con la chiusura per scadenza di alcuni mutui passati potremo fare nuovi investimenti. 
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URBANISTICA 
 
Dal 25 ottobre 2023 è ufficialmente in vigore il nuovo PGT. 
Ripartendo da zero, in soli 3 anni e mezzo di nostro lavoro, abbiamo completato ciò che 
l’amministrazione precedente aveva avviato già nel 2014 ma, non terminato entro la fine 
mandato del 2019. 
 
Il delicato ambiente di Montichiari è stato particolarmente tutelato con l’adozione Valutazione 
Ambientale Strategica puntale e precisa. 
Con la redazione e l’approvazione del PGT abbiamo raggiunto i seguenti obiettivi prefissati:  

 riduzione del consumo di suolo (pari al 25%) in ottemperanza alla Legge Regionale n. 31 del 
2014;  

 sviluppo della popolazione residente equilibrato e compatibile;  

 qualità urbana e riqualificazione paesaggistico-ambientale;  

 sostenibilità degli interventi edilizi;  

 edilizia residenziale pubblica e convenzionata;  

 tutela e valorizzazione territoriale ed ambientale;  

 avvio di un processo virtuoso di costruzione di una nuova qualità ambientale;  

 sviluppo di aree verdi, viali alberati, parchi nelle aree edificate;  

 sviluppo, miglioramento e qualificazione del sistema integrato dei servizi alla persona;  

 riqualificazione, sviluppo e sostegno del sistema produttivo e commerciale;  

 studio della mobilità pedonale e ciclabile con rilevazione del traffico PUMS 
 
La previsione di offerta di abitazioni soddisfa la domanda di 1874 abitanti che risulta coerente 
con i reali andamenti socio economici del modello decennale. 
 
Il fabbisogno produttivo discende dall’analisi del trend delle imprese attive nel Comune di 
Montichiari nel periodo 2010 - 2020. Si rileva quanto segue: 

 mq 113.552 - superficie territoriale degli ambiti di trasformazione previsti dal D.d.P. per altre 
funzioni urbane; 

 mq 75.360 - aree soggette a pianificazione attuative previste dal P.d.R. per altre funzioni 
urbane 

 mq 318.678 - aree edificabili tramite titolo edilizio diretto previste dal P.d.R. per altre 
funzioni urbane 
 

Negli ambiti produttivi abbiamo modificato le precedenti norme al fine di: 

 consentire un maggior numero di destinazioni d’uso ammissibili introducendo le funzioni 
commerciali (con limitazione alla media struttura di vendita fino ad un massimo di mq 600 
non alimentare),  

 semplificare indici e parametri ed unificando inoltre ad una le zone urbanistiche produttive; 

 abbiamo previsto le mitigazioni paesaggistiche tra il sistema insediativo e la campagna. 
 
Continueremo a lavorare per mantenere aggiornato il Piano di Governo del Territorio, attenti 
alle necessità di sviluppo e crescita del nostro paese. 
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EDILIZIA PUBBLICA E PARCHI PUBBLICI 
 
Abbiamo già realizzato, progettato e sono tutt’ora in corso di esecuzione, opere pubbliche per 
un totale di 34 milioni di euro dando grande attenzione al mantenimento del patrimonio 
esistente. 
Nel prossimo mandato sarà obbligatorio portare a termine, entro la scadenza del giugno 2026, 
le opere avviate e finanziate con i fondi PNRR. 
 
 

Edilizia Residenziale Pubblica ERP 
Abbiamo investito nella riqualificazione degli edifici ERP di via Cavallotti e di via Venzaga grazie 
alla partecipazione a bandi PNRR. 
 

Nuova Caserma dei Carabinieri 
La nuova e tanto attesta caserma dei carabinieri è finalmente in costruzione lungo Via Ciotti 
grazie ad un contributo di Regione Lombardia (2,5 milioni) e all’accensione di un mutuo da parte 
dell’amministrazione comunale (1,5 milioni). 
 

Impianti sportivi 
Molte risorse sono state impiegate negli impianti sportivi: 

 adeguamento normativo e miglioramento funzionale Velodromo; 

 efficientamento energetico Piscine Comunali; 

 adeguamento Montichiarello; 

 interventi di manutenzione impianti sportivi in genere (Palageorge, Piscine e Bocciodromo) 

 a breve saranno avviati i lavori di potenziamento del velodromo, con la costruzione della 
palazzina servizi e del ciclodromo. 

Continueremo nella programmazione ciclica di controllo relativa alle attrezzature ludiche nei 
parchi, sostituendo quelli danneggiati. 
Si andranno a completare i lavori compartecipati con ASST Garda di sistemazione dei parcheggi 
dell’ospedale. 
Nel corso dell’attuale mandato abbiamo redatto un progetto di fattibilità tecnico-economica 
per la riqualificazione del Romeo Menti del valore di 1,7 milioni di euro. L’intento è creare una 
struttura sportiva polivalente accogliendo le richieste delle società sportive ma con l'attenzione 
volta all'utilizzo diretto soprattutto alle scuole.  Se vi saranno bandi pubblici, specifici per la 
riqualificazione di strutture sportive, è nostra intenzione proseguire con la realizzazione 
dell’intervento. 
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Plessi scolastici 
Grande attenzione è stata data alle strutture scolastiche, riqualificando numerosi plessi dei 
rispettivi Istituti Comprensivi 1 e 2 sia sismicamente che energeticamente, inoltre abbiamo 
avviato i lavori per la costruzione di un nuovo asilo nido nella frazione Chiarini che potrà ospitare 
40 bambini. 
Continueremo a mantenere efficiente il patrimonio esistente.  
Apporteremo ammodernamenti riqualificativi col fine di migliorare le prestazioni energetiche, 
riducendo i consumi, in modo da abbattere le spese di gestione. 
 

Efficientamento energetico edifici pubblici 
Attenzione particolare vogliamo darla alla riqualificazione impiantistica del Municipio, ancorché 
sia l’edificio maggiormente energivoro, punteremo alla sostituzione degli impianti di 
climatizzazione/riscaldamento, al relamping (sostituzione illuminazione) e all’installazione di 
pannelli fotovoltaici, per renderlo quanto più auto sostenibile ed autonomo. 
Presso la scuola primaria di Borgosotto verranno sostituiti in toto i serramenti, fornendo sì 
efficientamento energetico ma allo stesso tempo miglioreremo anche la sicurezza dei bambini 
che la vivono con quotidianità.  
 
 

Arredo urbano 
In merito all’arredo urbano si è provveduto all’installazione di cestini per la raccolta 
differenziata in alcuni punti strategici.  
L’idea è di potenziare tale servizio, stimolando le scuole e gli studenti mediante corsi 
sensibilizzanti con esperti del sistema di riciclo. 
Ove non presenti, all’interno dei parchi pubblici o in zone pedonali saranno implementate le 
panchine. 
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PRINCIPALI INTERVENTI NELLE FRAZIONI  
 
Per la frazione Boschetti, abbiamo già affidato un incarico architettonico per progettazione di 
uno studio di fattibilità di rimodulazione dell’area ove le promesse della precedente 
amministrazione non hanno portato ad alcun compimento. Lo abbiamo fatto con il 
coinvolgimento di tutta l frazione. La rimodulazione degli attuali spazi permetterà una zona 
sportiva, una dedicata alla festa di quartiere e alla costruzione di un edificio polivalente 
adeguato alle necessità dei luoghi e dell’Associazione Boschetti. 
 
A Sant’Antonio di recente il Comune è divenuto finalmente proprietario dell’area retrostante 
la scuola ove verrà creato uno spazio ricreativo, lo spazio per il green service e una zona 
parcheggi a servizio della scuola e della vicina chiesa. 
 
A Bredazzane abbiamo lavorato per trovare uno spazio adatto ove collocare un nuovo parco 
giochi per i residenti. 
 
A Vighizzolo abbiamo realizzato il progetto per la sistemazione di Via San Giovanni dall’incrocio 
con Via Levate in direzione Calcinato con la messa in sicurezza della strada e la realizzazione dei 
marciapiedi, fermate autobus e realizzazione di parcheggi.  
L’opera è stata suddivisa in tre stralci e la copertura del primo stralcio è già finanziata.  
Questo primo stralcio dei lavori partirà a breve. 
 
Presso la scuola di Borgosotto ci impegniamo inoltre a mettere in sicurezza gli spazi esterni della 
scuola per le attività fisiche e ludiche.  
 
In frazione Chiarini è nostra intenzione demolire l’ex scuola per dar luogo ad un “polmone” a 
verde, ricollocando lo spazio sottratto dall’edificazione del nuovo asilo nido. 
 
Intendiamo sollecitare gli Enti competenti ad estendere le reti di servizi (fognature, 
allacciamenti all’acquedotto, ecc.) nelle zone ancor non asservite. 
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MOBILITÀ URBANA E VIABILITÀ 
 
L’attenzione alla riduzione degli inquinanti, alla mobilità sostenibile, ci ha portato a voler 
installare in punti nevralgici del paese colonnine per la ricarica di autovetture elettriche, e 
continueremo a sostenere gli interventi alla mobilità green. 
Si sta lavorando in accordo con la Provincia, proprietaria, per trovare un piano tecnico-
finanziario a favore della realizzazione della ciclopedonale sul cavalcavia di Novagli Campagna, 
rendendo così in sicurezza gli utenti deboli. 
Sarà nostra volontà dar luogo alla riqualificazione globale di Via Ciotti, ridisegnando i 
marciapiedi con l’adeguamento per la fruibilità dei pedoni e dei ciclisti, con attenzione delle 
piantumazioni. 
Porteremo l’adeguata attenzione alla riqualificazione di via Brescia, manutentando la pista 
ciclopedonale ai lati della sede stradale, intervenendo anche sul verde e sulle piantumazioni 
esistenti.  
Rafforzeremo le aree a parcheggio nella vicinanza dei plessi scolastici laddove necessario, così 
come avvenuto in via Turati nei pressi dell’Istituto Alberti.  
Dopo gli interventi di messa in sicurezza stradale con gli attraversamenti stradali illuminati di 
Via Brescia, Via Mantova e Via Trieste, Via Tre Innocenti e Viale Europa, continueremo a porre 
la sicurezza del cittadino al primo posto intervenendo ulteriormente a favore degli utenti deboli 
della strada realizzandone di nuovi in particolare in Via Marconi.  
È nostra intenzione, ove la sede stradale lo consente, ridurre la larghezza della carreggiata e 
creare delle piste ciclabili a raso, delimitandole con l'adeguata segnaletica orizzontale e 
verticale in favore di sicurezza per i ciclisti. La riduzione della carreggiata introdurrà una 
percezione di una strada più stretta e limiterà la velocità di percorrenza dei mezzi a motore 
garantendone la sicurezza. 

 

EDILIZIA PRIVATA 
 
Abbiamo adottato il Nuovo Regolamento Edilizio comunale che, unitamente alle nuove 
procedure di presentazione delle pratiche tramite il SUE (Sportello Unico Edilizia), garantisce 
maggior chiarezza e semplicità per la lavorazione delle pratiche presso l’ufficio tecnico 
comunale. 
 
In virtù della direttiva europea “case green”, ove si prevede che gli Stati membri riducano il 
consumo di energia degli edifici residenziali del 16% entro il 2030 e del 20-22% entro il 2035, 
vogliamo incentivare la ristrutturazione del tessuto urbano esistente. 
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BARRIERE ARCHIETETTONICHE 
 
Vogliamo continuare a favorire l'inclusione delle disabilità, affinché tutti possano vivere a 
Montichiari, non come realtà diverse o dimenticate, ma come cittadini interattivi e considerati 
per le loro peculiarità. 
Continueremo negli interventi per garantire l'accessibilità alle strutture pubbliche ed alla 
viabilità pedonale, documento P.E.B.A. (Piano Eliminazione Barriere Architettoniche).  
Proseguiremo la collaborazione con le Associazioni che si occupano di disabilità.  
Incentiveremo lo Sport e il gioco dotando i parchi di attrezzature inclusive e spazi adeguati. 
Proporremo momenti di confronto con il mondo della disabilità in un'ottica di inclusione e 
approfondimento di questa realtà.  
 
 

ILLUMINAZIONE PUBBLICA 
 
Da gennaio 2024, Edison, ente proponente di un accordo in paternariato pubblico privato (PPP) 
abbiamo cominciato la riqualificazione di tutto il patrimonio illuminotecnico del nostro paese. 
Già nel 2021 avevamo riqualificato ben 1200 punti luce. 
Nei prossimi anni completeremo la riqualificazione con la sostituzione di tutti i restanti punti 
luce, portando ad un risparmio energetico del 73,5%. 
L’intervento prevede: 

 3.582 punti luce di illuminazione pubblica convertiti a LED;  

 100% dei quadri controllati da remoto;  

 40 quadri elettrici riqualificati e dotati di telecontrollo;  

 107 quadri telecontrollati di nuova installazione;  

 11 km di linee elettriche riqualificate o sostituite;  

 240 pali sostituiti;  

 400 punti luce liberati da promiscuità di distribuzione 
 
Avremo inoltre la possibilità di valutare il potenziamento del sistema illuminotecnico 
prevedendone l’installazione di nuovi punti luce in zone prive o con scarsa luminosità. 

 

SMART CITY  
 
Oltre alla riqualificazione energetica, sempre in abbinamento con EDISON, sta per essere 
realizzato il progetto di Smart City con: 

 n°3 impianti lettura targhe (in ampliamento agli esistenti); 

 n°5 sistemi di monitoraggio video mobili per il contrasto dell’abbandono di rifiuti; 

 n°2 sistemi di Smart Parking (150 parcheggi); 

 n°2 pannelli a messaggio variabile per l’indirizzamento verso i posteggi liberi; 

 n°4 pannelli a messaggio variabile di grandi dimensioni per la comunicazione istituzionale. 
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AMBIENTE E AGRICOLTURA 
 

Comunità Energetiche (CER) 
Alla Comunità Energetica possono partecipare enti territoriali, amministrazioni comunali, 
persone fisiche, piccole e medie imprese (PMI), commercianti, artigiani, a condizione che siano 
intestatarie di una fornitura di energia (POD) e che sia collegata alla stessa cabina di 
trasformazione. 
Puntiamo alla costruzione delle Comunità Energetiche (CER), che nascono con lo scopo di 
fornire benefici ambientali, sociali ed economici ai suoi membri e a livello di comunità grazie 
alle fonti rinnovabili, come il fotovoltaico, il biogas, l’eolico e l’idroelettrico.  
L’energia condivisa tra i membri della comunità dà diritto un incentivo economico e l’energia 
eventualmente non auto-consumata tra i membri della comunità viene immessa nella rete 
nazionale. 
 
 

Mitigazioni 
Abbiamo stanziato più di 1 milione di euro per la realizzazione di una barriera verde con annessa 
pista ciclo-pedonale attorno all’abitato di Vighizzolo quale mitigazione con la zona delle cave e 
discariche. 
A breve partiranno i lavori della Strada dei Cavatori opera attesa dagli anni ’90.  
Tale opere come da accordi è a carico dei cavatori e dei discaricatori. 
Abbiamo di recente approvato uno schema di convenzione per la realizzazione di un bosco 
avente la superficie di 11.000 mq ove troveranno dimora 1.000 piante. Tale polmone verde 
nascerà tra la Strada dei Cavatori e l’ambito estrattivo di Vighizzolo. 
 
 

NO al Depuratore del Garda a Montichiari 
In questi 5 anni abbiamo dato dimostrazione di ferma decisione e coerenza per contrastare la 
scellerata scelta di realizzare il Depuratore del Garda a Montichiari e Gavardo con scarico nel 
fiume Chiese. Abbiamo presentato più ricorsi e siamo in attesa di giudizio. A tal proposito con 
altri 10 comuni abbiamo sottoscritto un protocollo d’intesa e stanziato complessivamente 
risorse per 100.000 euro al fine di presentare uno studio che dimostri l’infondatezza delle 
ragioni che hanno portato a tale decisione l’Università di Brescia, Acque Bresciane e il 
Commissario Straordinario. 
Continueremo nella battaglia. 
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Agricoltura 
Francamente un comune non può fare molto per essere d’aiuto al mondo agricolo dato che la 
maggior parte dei problemi derivano dalle politiche comunitarie della PAC e dal mercato. 
Abbiamo però mantenuto costante il rapporto con il mondo agricolo sostenendolo di volta in 
volta per le problematiche riguardanti la crisi dovuta alla siccità e i servizi pubblici forniti loro 
da altri enti facendo che l’amministrazione comunale facesse da collimatore delle richieste. 
 
All’interno del PGT abbiamo però concretamente sostenuto il mondo agricolo con interventi 
che permettono ora di riconvertire gli immobili ubicati in zona agricola dismessi dall’attività 
agricola da almeno 5 anni con altre destinazioni d’uso (articolo 55). 
 
Negli ambiti agricoli produttivi (articolo 52) si possono realizzare nuove costruzioni e insediare 
nuove aziende agricole con gli indici previsti dalla l.r. 12/2005. 
Sono consentiti inoltre i centri ippici mediante ristrutturazione e ampliamento di edifici esistenti 
anche a soggetti non imprenditori agricoli. 
 
Negli ambiti agricoli di valenza paesaggistica sono previsti gli ampliamenti delle aziende agricole 
già insediate (articolo 53), esclusivamente in prossimità dell’edificato presente, nel rispetto 
degli indici previsti dalla l.r. 12/2005. Trattasi della zona agricola di pregio paesistico lungo il 
fiume Chiese e in corrispondenza delle colline Santa Margherita, San Giorgio, San Zeno, località 
Fontanelle e della campagna cd Montechiaresa. 
 
Negli ambiti agricoli di salvaguardia connessi al sistema di sviluppo dell’aeroporto ora sono 
prevedibili gli ampliamenti delle aziende agricole esistenti alla data di approvazione del 
P.T.R.A.M. da realizzarsi in prossimità delle strutture esistenti (articolo 54). 
La capacità edificatoria dell’azienda agricola può tuttavia essere utilizzata in altra zona agricola. 
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OCCUPAZIONE E IMPRESA 
 
Si continua nell’azione di promozione di sostegno delle nostre attività produttive e commerciali 
con iniziative di politiche attive e con la programmazione di interventi atti ad incentivare 
l’incremento occupazionale anche favorendo l’incontro tra domanda ed offerta. 
Con AIM (Associazione Imprese Montichiari) e degli imprenditori, abbiamo instaurato un 
proficuo dialogo che ha permesso molte iniziative congiunte coinvolgendo anche le scuole.  
Con la loro collaborazione porremo ora particolare attenzione alle diverse normative nazionali 
e regionali che permettono di attivare percorsi virtuosi e di attrarre risorse nel nostro territorio.   
 
 

COMMERCIO E ATTIVITÀ PRODUTTIVE 
 
Ampliamento delle opportunità del welfare aziendale 
 
Si continua con la forte attenzione ai nostri negozi di vicinato.  
Dopo aver istituito il Distretto Urbano del Commercio (DUC) di Montichiari che ci ha consentito 
di erogare contributi economici a favore di coloro che hanno investito nelle loro attività ed a 
valorizzare il territorio al fine di promuovere il commercio come efficace fattore di 
aggregazione, la sfida di oggi è di consolidare ed incrementare i benefici legati dallo sviluppo del 
Welfare aziendale.  
Attueremo pertanto iniziative per far uscire dai perimetri delle imprese le particolari 
agevolazioni normativamente previste generando impatti positivi anche a livello territoriale.  
Vogliamo promuovere un welfare territoriale cioè una forma di welfare aziendale fortemente 
aperto al nostro territorio, incline ad attivare filiere di produzione di valori capaci di mettere a 
sistema le risorse locali, a partire da quelle del Terzo settore ed innescare circoli virtuosi di 
sviluppo sociale ed economico.  
L’obiettivo finale è di consentire che anche le attività commerciali locali possano accedere alle 
opportunità proprie del welfare aziendale attraverso una rete che colleghi i diversi attori, 
imprese, dipendenti ed esercenti negoziali.  
 

Valorizzazione degli esercizi commerciali e prodotti locali  
 
Si continua con la tutela dei nostri negozi al dettaglio impedendo la realizzazione di centri 
commerciali. 
Abbiamo recentemente adottato il regolamento per il riconoscimento dei prodotti DE.CO. 
(Denominazione Comunale) e questa è solo una delle iniziative volte a tutelare e valorizzare i 
prodotti locali, tipici e le attività agroalimentari. 
Incentiveremo tramite le forme più opportune la stretta correlazione che vi è col nostro 
territorio al fine di riconoscere la professionalità degli operatori sviluppando un marketing che 
agevoli la diffusione delle loro creazioni anche tramite l’apposito portale del DUC creato nel 
2021 (www.ducmontichiari.it) 
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SICUREZZA DEL CITTADINO 
 

Sicurezza attiva dei cittadini 
La sicurezza dei cittadini è per noi fondamentale e per tale motivo vogliamo puntare su alcuni 
aspetti fondamentali tra cui la realizzazione di una nuova caserma dei Carabinieri e richiedere 
che l’organico sia aumentato al fine di elevare al grado di Tenenza l’attuale stazione per far ciò 
cercheremo di trovare un accordo concreto con Regione Lombardia sul cofinanziamento per la 
realizzazione della nuova caserma. 
 

Sicurezza passiva dei cittadini 
La sicurezza dei cittadini passa però attraverso altre misure che intendiamo attuare: 
stipula di apposite convenzioni con istituti di vigilanza per il controllo notturno degli immobili 
comunali e del territorio; 
potenziamento della videosorveglianza anche tramite l’acquisto di telecamere mobili-wifi; 
potenziare l’illuminazione pubblica e l’installazione punti di videosorveglianza nei luoghi e nelle 
vie note quali zone di spaccio delle sostanze stupefacenti. 
 
 

NUOVA SEDE DELLA PROTEZIONE CIVILE E DELLA CROCE BIANCA 
 
Miglioreremo e renderemo attivo il piano di sicurezza comunale di protezione civile. 
Sul territorio sarà implementata la segnaletica per le zone di sicurezza in caso di emergenza.  
Verrà fatta adeguata informazione alla popolazione e saranno effettuate delle esercitazioni 
pratiche di situazioni di emergenza. 
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FAMIGLIA/SOCIALE 
 

Supporto alla famiglia: 
 oltre al potenziamento del numero dei posti di asili nido grazie alla realizzazione del nuovo 

servizio con capacità ricettiva di 40 posti, consolidare le convenzioni in essere con gli enti 
gestori dei sei asili nido attivi nel territorio; 

 garantire il finanziamento dei quattro Centri di Aggregazione Giovanile (i tre delle Parrocchie 
e quello di Casa Serena) che consentono ai ragazzi di avere un supporto educativo, 
ricreativo, di socializzazione e di supporto per i compiti e per le famiglie di conciliare i tempi 
di cura e di lavoro; 

 mantenere e garantire spazi di partecipazione e luoghi informali di incontri per tutte le 
generazioni continuando a destinare risorse per il Centro Marcolini, Centro Allende e S. 
Giustina con riferimento ai progetti in atto. 

 organizzare servizi di supporto e sostegno per le famiglie numerose (spazi per i compiti, 
sportello di orientamento e consulenza piscologica per ragazzi e genitori) 

 sviluppare le interazioni tra la disciplina del welfare aziendale con il welfare territoriale. 
 

Supporto ai cittadini disabili e alle loro famiglie: 
 favoriremo l’inclusione di tutte le persone promuovendo occasioni di partecipazione alla 

vita della città, di incontro e di socializzazione in ambito sportivo, culturale e professionale; 

 sosterremo le famiglie che prestano cura a persone in condizione di grave disabilità 
fornendo servizi che garantiscano sollievo e respiro all’assistenza; 

 garantiremo nella nostra città sia servizi diurni (Centro Diurno Disabili e Servizio di 
Formazione all’autonomia) sia servizi residenziali (Dopo di Noi, Casa La) che consentano ai 
cittadini di vivere nel loro territorio rendendo il fattore dell’inclusione al centro dell’azione 
amministrativa. 

 sosterremo l’inserimento lavorativo delle persone in condizioni di svantaggio anche tramite 
l’affidamento di convenzione con cooperative di tipo B (gestione del verde, servizio di pulizie 
degli edifici comunali) 

 sosterremo l’integrazione scolastica degli alunni facendo anche fronte all’incremento delle 
richieste. 

 

Supporto agli anziani e alle loro famiglie: 
 sosterremo e implementeremo l’attività sociale e ricreativa del Centro Diurno Casa Bianca 

attraverso il reclutamento di ulteriori volontari e l’organicità di iniziative già avviate e 
l’implementazione di ulteriori attività intercettando i bisogni e le esigenze dei fruitori 

 potenzieremo l’attività dei servizi domiciliari e il supporto ai caregiver al fine di garantire la 
possibilità alle persone anziane non autosufficienti di vivere al proprio domicilio; 

 garantiremo un servizio sempre più efficiente per gli anziani che non possono più vivere da 
soli tramite la RSA gestita dalla Montichiari Multiservizi; 
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Supporto per l’abitare: 
 realizzazione di appartamenti di Housing Sociale per le risposte all’emergenza abitativa; 

 ristrutturazione di 40 appartamenti rientranti nei servizi abitativi pubblici (Via Venzaga e Via 
Cavallotti); 

 fondo sostegno affitti a sostegno della locazione privata per i cittadini che si trovano in 
condizione di morosità incolpevole; 

 agenzia dell’abitare: proseguire nella sperimentazione per favorire l’incontro tra domanda 
e offerta. 

 

Contrasto alla vulnerabilità e fragilità sociale: 
 potenziare il Centro Servizi di contrasto alla povertà che consente di dare risposte alle 

emergenze sociali che i cittadini in condizione di maggiore difficoltà si trovano a vivere; 

 organizzare l’emporio alimentare in collaborazione con le realtà del volontariato. 
 

Giovani e politiche giovanili: 
 sosterremo la creazione di momenti di aggregazione anche favorendo la messa a 

disposizione di spazi per i giovani; 

 promuovere iniziative di supporto per i giovani NEET favorendo l’incontro con il mondo del 
lavoro e occasioni di formazione; 

 accesso a finanziamenti per sostenere eventi nel corso dell’anno che possano attrarre i 
giovani  

 promuovere e potenziare l’attività della costituita Consulta Giovani anche in un’ottica di 
sinergia stretta con le altre realtà del territorio; 

 potenziare e promuovere la Commissione Giovani perché si occupi di eventi, conferenze, 
corsi di formazione per i giovani e corsi (lingue, cucina ecc…). 

 

Ruolo del Comune come Capofila dell’Ambito Territoriale: 
 accesso a finanziamenti specifici riservati all’ambito 10 che consentano di creare economie 

di scala e di potenziare le risposte ai bisogni dei cittadini (Fondi Europei, politiche giovanili, 
politiche per il lavoro e l’inclusione attiva); 

 mantenere e incrementare la relazione con ASST del Garda e ASST Spedali Civili per 
migliorare l’integrazione socio sanitaria, favorire la continuità assistenziale, dare risposte 
più puntuali ai bisogni dei cittadini, alimentare informazione e divulgazione degli aspetti 
legati alle politiche socio-sanitarie; 

 completare le fasi del progetto di teleassistenza rivolto agli anziani non autosufficienti e ai 
loro assistenti familiari, ed avviare il progetto sulle dimissioni protette (progetti finanziati 
nell’ambito del PNRR); 

 pari Opportunità; 

 garantire pari condizioni e attenzioni a tutti i cittadini nella fruizione dei servizi; 

 proseguire, in raccordo con Associazioni ed Enti iniziative rivolte alla sensibilizzazione sulla 
violenza di genere. 

 

 



  Candidato Sindaco Marco Togni 
Programma Elettorale 2024 
 
 

 
 
      __________________  P a g .  | 22 

ASSOCIAZIONISMO E VOLONTARIATO 
 

Il volontariato a Montichiari è una realtà molto viva e diversificata, che riesce a dare risposte 
concrete a situazioni di reale bisogno.  
Continueremo ad agevolare il lavoro delle Associazioni, ascoltando le loro necessità.  
Proseguiremo il coordinamento, creato nel quinquennio precedente, unitamente ai Servizi 
Sociali con tutte le Associazioni di volontariato che si sono rese disponibili.  
Sosterremo e agevoleremo il lavoro delle associazioni, favorire il lavoro in rete trai diversi ambiti 
e il coordinamento con le realtà che hanno lavorato nel quinquennio uscente, mantenere e 
incrementare le iniziative che consentono l’arruolamento di nuovi volontari. 
Sempre maggior coinvolgimento con le imprese sociali no- profit che sono state partner di tanti 
progetti realizzati nel quinquennio uscente, alimentando ed incrementando il livello di co-
programmazione e co-progettazione degli interventi con l’Amministrazione comunale. 

 
SCUOLA E ISTRUZIONE 

 

Relativamente alle scuole dell’infanzia paritarie: 
 garantire per i l tramite del convenzionamento con i cinque enti gestori adeguato sostegno 

finanziario, anche a riequilibrio del calo demografico, che consenta di offrire risposta a tutte 
le famiglie del territorio; 

 sostenere con specifici finanziamenti l’accesso alla consulenza psicopedagogica per docenti 
e famiglie; 

 sostenere con i finanziamenti riservati al Coordinamento Pedagogico Territoriale attività 
formative rivolte ai docenti e alle famiglie. 
 

Istituti Comprensivi: 
 collaborazione con gli IC per assegnare finanziamenti che possano implementare la loro 

offerta formativa; 

 consolidare l’armonizzazione di tempi scuola (tempo pieno, settimana corta per la 
secondaria di primo grado) che incontrino le diverse esigenze delle famiglie; 

 potenziamento dei numerosi progetti a sostegno della dispersione scolastica, consulenza 
psicopedagogica per docenti, famiglie e alunni, progetti del Consiglio Comunale dei ragazzi; 

 sostenere gli interventi di inclusione scolastica per gli alunni in condizione di disabilità; 

 adeguamento degli edifici (vedere capitolo edilizia pubblica) 
 

Servizi scolastici: 
 garantire il completamento del rinnovo parco automezzi scuolabus 

 massima attenzione alla qualità del servizio di refezione scolastica 

 ampliare l’offerta del servizio post scolastico educativo per le famiglie che lavorano 

 adesione alla misura nidi gratis per sostenere l’accesso ai servizi ad un maggior numero di 
famiglie 
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CULTURA – TURISMO – PROMOZIONE DEL TERRITORIO 
 
Un netto e significativo passo in avanti rispetto al passato è stato fatto in questi 5 anni sotto 
ogni fronte in merito alla cultura, alla promozione del territorio ed anche al turismo. 
Per il futuro rimaniamo fermi sui cardini già proposti nel precedente programma elettorale 
potenziandoli ulteriormente qualificando sempre più Montichiari quale progetto culturale 
esemplare e di riferimento. 
Sempre più punteremo a sviluppare la parte di marketing-comunicazione e creare interazioni 
facendo rete con altre realtà territoriali fuori da Montichiari. 
L’obiettivo è sempre più quello di far conoscere Montichiari, le proprie bellezze, la propria 
cultura, la propria tradizione portando giovamento anche con importanti riscontri in termini di 
turismo. 
Manterremo vivi format vincenti quali Libramente, il Maggio Monteclarense, la Notte Bianca. 
Intendiamo anche potenziare le esposizioni di artisti in Galleria Civica e presso il Museo Lechi 
con rassegne di caratura nazionale. 
 
 

SPORT E TEMPO LIBERO 
 
Si continua con la buona politica di migliorare lo sport e promuovere l’attività fisica e sportiva. 
Consapevoli del valore educativo e formativo della pratica sportiva per lo sviluppo della persona 
perseguiremo iniziative volte alla diffusione e conoscenza delle diverse discipline sportive 
presenti nel nostro territorio. Si proseguirà a prevedere l’erogazione di contributi a sostegno 
delle società sportive fondata su criteri razionali che privilegino la quantità degli iscritti con 
particolare riguardo al numero dei minori praticanti.  
Convinti che lo sport sia altresì importante strumento di inclusione e d’integrazione sociale 
prevediamo particolari contributi a favore delle ASD che si facciano promotrici di iniziative volte 
al recupero di ragazzi disagiati o con difficoltà.  
Si conferma l’apposita giornata dedicata allo Sport per dare la possibilità alle famiglie di 
conoscere e far provare ai propri figli le diverse attività sportive presenti. 
Per quanto concerne gli impianti concessi in gestione confermiamo l’obiettivo di adottare tutti 
i provvedimenti per mantenerli in buona efficienza operando quegli adeguamenti alle strutture 
che si dovessero rendere necessari per realizzare gli obiettivi stabiliti nelle convenzioni. 
L’azione promotrice a favore della pratica sportiva si orienterà prevedendo specifici incontri con 
le ASD presenti sul territorio nei quali verranno valutate le proposte per stimolare iniziative 
tendenti alla diffusione della pratica motoria e sportiva, intesa come occasione per lo sviluppo 
della salute e del benessere psico-fisico di tutti i cittadini residenti nel territorio comunale.  
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AZIENDE PARTECIPATE 
 

Centro Fiera Spa 
Anche il Centro Fiera Spa è e rimane il secondo polo fieristico della Lombardia dopo quello di 
Milano. 
Per via del Covid-19 ha subito uno stop forzato per quasi due anni.  
Nel precedente programma elettorale avevamo dichiarato di voler puntare su nuove 
metodologie di marketing con nuove forme di comunicazione oltre a promuovere nuove Fiere, 
un piano editoriale innovativo ed efficace, rilanciare il Centro Fiera con fiere di maggior rilievo 
capaci di attirare più persone fuori da Montichiari.  
Per realizzare ciò ci saremmo affidati ad un nuovo consiglio di amministrazione formato da 
figure professionali e di rappresentanza. 
Infatti, nonostante il citato Covid-19, nel 2022 e nel 2023 si è subito ripartiti a pieno regime 
grazie a manifestazioni ben studiate e capaci di attrarre l’attenzione di espositori e visitatori le 
quali oltre hanno permesso record di fatturato. 
Nel corso del 2024 inoltre il Centro Fiera ha realizzato e realizzerà fiera presso altri centri 
espositivi, esportando fiere quali  
Vogliamo continuare nel lavoro avviato di tutela e valorizzazione della capacità del nostro 
centro fieristico monteclarense quale volano economico a sostegno del sistema produttivo 
bresciano. 
L’incidenza dei prestiti assunti agli inizi degli anni 2000, necessari per l’ampliamento del centro 
fieristico e l’indubbio salto di qualità che ne è derivato, troveranno nei prossimi anni una 
progressiva estinzione degli impegni assunti.  
Ne deriva dunque uno spazio finanziario rinnovato che potrà essere, con le dovute valutazioni 
di sostenibilità e di ritorno economico atteso, impiegato in un nuovo piano di intervento di 
sviluppo delle attività fieristiche sia in termini infrastrutturali che di ottimizzazione delle 
modalità di gestione delle manifestazioni fieristiche programmate. 
In questi anni non siamo però rimasti fermi.  
Con il CDA di nostra nomina sono proseguiti gli investimenti per la transizione e 
l’efficientamento energetico e la messa a norma sismico delle strutture. 
 
 

Montichiari Multiservizi 
La Montichiari Multiservizi, azienda completamente partecipata dal Comune di Montichiari che 
detiene il 100% delle quote e che raggruppa in sé la gestione delle due farmacie comunali, la 
RSA (Casa di Riposo) e la Montichiari Musei è stata l’azienda comunale più̀ colpita e penalizzata 
dal Covid-19.  
L’RSA ove sono ospitati i nostri familiari, ha dovuto affrontare una delicatissima situazione di 
crisi pandemica gestita al meglio da tutto il personale.  
Tale situazione ha comportato numerose e necessarie misure di contenimento del rischio e 
delle precauzioni da adoperarsi.  
Il costo di tali interventi per i dispositivi di protezione, per le attrezzature e per l’aumento del 
personale necessario alla gestione dell’emergenza è aumentato a dismisura.  
In questi cinque siamo intervenuti a supporto con lo stanziamento di misure straordinarie 
coprendo finanziariamente le gravi difficoltà subite. 
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Terminato tale periodo siamo intervenuti con una programmazione di interventi atti ad una 
ristrutturazione della gestione economica e finanziari per riportare in equilibrio i bilanci.  
Le misure adottate consentono all’Azienda di proseguire in sicurezza la propria gestione senza 
abbassare la qualità dei servizi resi.  
Vogliamo continuare con una gestione prudenziale dell’ambito RSA ma sarà necessario mettere 
in campo ulteriori interventi di valorizzazione del servizio Farmacia tenuto conto che la gestione 
della seconda farmacia non ha evidenziato quei risultati che ci si attendeva.  
L’attivazione della Farmacia 2 fu una eredità che già dal suo avvio presentava criticità e 
penalizzazioni nella gestione frutto in particolare dell’infelice collocazione presso il Centro Fiera. 
Sarà necessaria l’adozione di misure di gestione innovative, anche valutando una diversa 
collocazione, ovvero una organizzazione dei servizi che consenta l’ampliamento dei servizi 
erogati ed un maggiore fidelizzazione dei fruitori. 
 
 
 

 


